

# IV Foro de Filosofía y Paz

Diego Alexander Rodríguez

Alberto Vianney Trujillo

Jorge Javier Martínez

Jessica Andrea Bejarano Chamorro

Docentes Departamento de Humanidades

*“Que nadie se haga ilusiones de que la simple ausencia de guerra, aun siendo tan deseada, sea sinónimo de una paz verdadera. No hay verdadera paz sino viene acompañada de equidad, verdad, justicia, y solidaridad”.*

Juan Pablo II



Desarrollo del foro.

El foro, surge como iniciativa de los docentes adscritos al Departamento de Humanidades, quienes direccionan el espacio académico de Pensamiento Filosófico. El objetivo es dar a conocer las potencialidades de los estudiantes y el coraje de valerse de su propia razón y entendimiento, gracias a la lectura atenta de distintas fuentes bibliográficas, lo cual les ha permitido fortalecer la consulta y la indagación filosófica. Además, el foro coadyuva al fortalecimiento y/o desarrollo de pensamiento crítico para que los estudiantes piensen por sí mismos y no sólo bajo los referentes de los postmodernos, cumpliendo con el propósito general del espacio académico en donde se manifiesta que “desde los principales referentes filosóficos, el estudiante mariano asume posición crítica, dialógica, creativa y propositiva frente a problemáticas inherentes al sentido de la vida, la universidad y el contexto, fortaleciendo la identidad personal, institucional y sociocultural”. Con lo anterior se está aportando a la misión de la Universidad Mariana que busca la formación de profesionales íntegros y comprometidos con el cambio del desarrollo social, capaces de reflexionar y tomar conciencia en torno a la crisis de sentido. De esta manera el curso de Pensamiento Filosófico permite al estudiante mariano

no enfrentar los retos del sentido de la vida, la Universidad y el contexto, fortaleciendo la identidad personal e institucional y los componentes que forman parte de sus realidades socioculturales, al respecto el Doctor Sergio de Zubiría, Filósofo de la Universidad de los Andes, en una ponencia realizada en el XX Congreso de Bioética, Del Conflicto Armado al Conflicto Político, realizado en la Universidad de los Andes, titulado “Del Conflicto Armado al Conflicto Político en Benjamin y Freud”, manifiesta que:

Ya lo decía el maestro Estanislao Zuleta, una sociedad preparada para la paz, es una sociedad que intensifica, profundiza y desencadena los conflictos, pero que se encausan y se resuelven pedagogías y de manera no violenta. La democracia es la intensificación de los conflictos, no la abolición o eliminación de ellos. El concepto de posconflicto tiene dos peligros en Colombia: el primero es la idea de que una vez se firme un acuerdo entre la insurgencia y el gobierno pues se acabaría el conflicto (posconflicto), y dos la idea de que lo que va a venir después de la firma o terminación del conflicto es la ausencia de conflictos, la idea de una noción de paz negativa (no conflicto, abolición del conflicto). Nosotros defendemos como un rasgo constitutivo de la condición humana, la potenciación infinita y emergente de la conflictividad humana.

Por lo anterior, el foro filosófico tiene un doble propósito: 1) enfrentar al joven estudiante a un problema filosófico, aclarar algunas de sus ideas previas, ejercitar la producción de textos donde debe ordenar sus ideas y sus argumentos. 2) participar en un diálogo que parte de la exposición o puesta en común de su reflexión, tomar nota atenta de las preguntas o críticas de los participantes, aclarar las interpretaciones equivocadas, y asumir una actitud crítica frente a las posturas de los demás participantes, evaluar las nuevas ideas y comprender la necesidad del respeto, la tolerancia y la comunicación honesta en torno al conocimiento (Salazar, 2007).



Ponente del foro.

### Dinámica del foro

En primer lugar se dio la palabra al señor Ricardo Mendoza, quien inició el foro con su ponencia “La paz en Colombia, visión ontológica, antropológica y ética”.

En segundo lugar se observó un vídeo ilustrativo producto del ejercicio académico realizado con los estudiantes y que estuvo dirigido por Jorge Martínez, docentes del Departamento de Humanidades de la Universidad Mariana.

En tercer lugar, se escuchó a los estudiantes Jhoneyla Sánchez y Andrea Carolina Chávez, del programa de Terapia Ocupacional, con su ponencia “La Paz en el Vacío Ético en Colombia”.



En cuarto Lugar estuvo la intervención de la estudiante Angie Daniela Ortiz, del programa de Nutrición y Dietética, con su ponencia “La Paz puede ser un Ideal Razonable”.

En Quinto Lugar se dio la palabra a Oscar David Lara Arturo y German Mauricio Enríquez Rosero, del programa de Administración de Negocios Internacionales, con la ponencia “Colombia: ¿dulce mentira o cruel realidad?”.

En sexto lugar intervino la estudiante Paola Alexandra López Rivadeneira, del programa de Comunicación Social, con su ponencia “Una paz que se consolida con reformas de transformación de un país”.



En octavo Lugar, se dio lugar a la intervención de los estudiantes David Orlando Guzmán y Mario Ricardo Caviedes, quienes presentaron un vídeo alusivo a la temática del foro de filosofía.

En noveno lugar, estuvo la intervención de Juliana González y Paula Sofía Chaves, del programa de Fisioterapia, con su ponencia “Sociedad: Paz y Conflicto”.

En décimo lugar, se encuentra la intervención de los estudiantes Luisa María Vallejos y Wilmar Danilo Burbano, del programa de Enfermería, con su ponencia titulada: “La construcción de paz: desde un cambio de la juventud”.

Finalmente, el foro cierra con la intervención de Santiago Pantoja, Luis Rodríguez, John Guerrero, Sebastián Estacio y Lily Solís, del programa de Ingeniería de Sistemas, con el vídeo titulado: “El Encuentro con el Amor”.

Dentro de las socializaciones, cada grupo tuvo 15 minutos para dar a conocer su intervención, posteriormente se dio un lapso de cinco minutos para la sesión de preguntas a cargo del auditorio.